

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á **25 cént.** de real por línea. Para los que no lo sean, á **medio real** línea. Remitidos de interés particular, **1 real** línea. Defunciones y aniversarios, **15 rs.**

SANTO DE HOY.—S. Severo, ob. y mr.

Carta de Francia.

Los rusos continúan mejorando en Oriente, Plewna que solo estaba atacada en sus dos tercios concluye de verse cercada por un rasgo de valor del célebre general Gurko que con parte de la guardia imperial acaba de darla brillante bautizo de sangre.

El 24 atacó Gurko una de las posiciones dominantes de la carretera de Plwna á Sofia hasta de aquí libre para los turcos, y así que perdiendo 2500 hombres, un resto de la gente que mandaba quedó sobre el terreno, cerca del fuerte turco Feliche á la orilla derecha del Vid, é hizo prisioneros 3000 enemigos con su jefe á la cabeza. El 27 continuando su audáz movimiento atacó á Feliche y se apoderó de él haciendo también gran número de prisioneros; de modo que Plewna queda al fin incomunicada por completo y en ella encerrados 60.000 hombres que van á sufrir formal y riguroso sitio. Los sitiados concluirán por rendirse en plazo más ó menos largo ó por acometer salidas arriesgadas y mortíferas que no harían más que apresurar el desenlace.

Chipka resiste y sus defensores han sido refrescados. Zunmentman en la Dobrutschka se acerca para poner sitio á Silistria. El ejército del Lom mandado por el príncipe heredero no cesa de incomodar al de Suleiman. El cuartel general ruso se halla tan lleno de ánimos esperando las barracas de hierro que se construyen en Inglaterra, que los días en que se recibió y confirmó la victoria del Asia se entregó á transportes de entusiasmo; redobló este con los triunfos de Gurko; el gran duque Nicolás primero y el Ctzar luego recorrieron las posiciones electrizando á las tropas y ni una sola frase se oyó entre ellas que asomase el pensamiento de hacer la paz con tanta insistencia circulado por Europa.

Entretanto en el imperio ruso se agitan los liberales que allí son casi todos socialistas por las grandes reformas de que necesita aquella

vastísima porción del mundo apenas salida del absolutismo más completo, en algunas ciudades se han formado sociedades secretas que han declarado destronada á la familia imperial de los Romanoff; numerosas prisiones han escitado y propagado el descontento; y una verdadera crisis pecuniaria, por el gasto enorme de los ejércitos, la casi paralización de los ferro-carriles, la abundancia de papel y la escasez de transacciones cortejo ordinario de las luchas formidables, ayudan al malestar y trabajos del espíritu revolucionario. Pero de Bucharest acaba de salir una noticia que llenará de regocijo á Europa y apagará todo ese descontento: Gortchacoff con el príncipe Jimini preparan un proyecto de constitución para el imperio ruso: no una constitución á la Occidental tal como las han ganado con martirilogios sublimes é innumerables los pueblos de las naciones civilizadas de Europa, sino una constitución especial amoldada á las condiciones de aquella nación en que la aristocracia conserve la mayor parte de esa dirección política que el Ctzar, déspota aun no ha mucho, quiere compartir con sus súbditos.

Y en tanto Austria se debate en las mismas angustias del primer día, viendo escapársele su misión natural y geográfica de protectora de los pueblos del Danubio y no pudiendo nada en los consejos de Europa para detener el influjo de Alemania que amenaza por mucho tiempo ser sola en enseñorearse del continente cual lo está probando con sus simpatías por la Rusia, verdadero motivo de que Inglaterra no se haya puesto más activamente al lado de Turquía y en contra de Rusia como en 1856. No tienen fin las tristes contrariedades del imperio austro-húngaro: ante la lucha oriental Hungría se agita irreflexiblemente por ayudar á los turcos y la Croacia, de sangre eslava, en contra; en la Corte misma, unos con el príncipe heredero se inclinan á Rusia y otros menos avisados se la oponen en odio á su aliada Alemania.

Austria está cada día más amenazada de ser la víctima de todas las conflagraciones europeas empujada como se ve al norte por los alemanes, al oeste por los italianos, al este por Rusia y los pueblos cristianos emancipados de Turquía y como nuevos, impetuosos é irreflexivos

y en peligro constante como la tiene en su propio interior ese monton de razas pueblos é intereses diferentes que hacen del imperio austriaco mas una forma transitoria de gobierno, un pacto eventual, que nacion asentada de porvenir y vigorosa vida.

Alemania en cambio sigue su obra de robustecimiento segun acaban de demostrarlo, al reanudar sus sesiones, las Cámaras del reino de Prusia, en que el partido gobernante se ha mantenido con su prestigio de siempre, dispuesto á continuar la reforma administrativa en beneficio del imperio y á seguir la misma política de resistencia contra el clero católico. Por favorecer á los enemigos del papa se muestra el gobierno federal del imperio tan poco dispuesto á hacer concesiones comerciales al Austria; y para fortificarla se atribuye á Bismark la imperializacion de la renta de tabacos, supuesto que los gastos del imperio aumentan con el desarrollo dado á la marina militar y aun mercante que se protege por todos los medios, y el sistema actual de cuotas proporcionales con que contribuyen los estados á los gastos generales del imperio se hace á estos oneroso, sobre todo, á cada aumento que se les pide. Ya en la otra legislatura se lanzó la idea de adquirir el imperio todos los ferro-carriles, hoy de particulares y de los Estados; la unificacion bajo la robusta mano de Bismark no se detiene un momento; y solo cuando Europa tasque el freno del nuevo poder que á su vistase robustece con pretensiones de orgullosa dominacion, bien que esterioridades sabiamente civilizadoras, reconocerá la grandeza de la obra que en el centro del continente hoy se realiza.

Francia adelanta entre las miradas de todos al desenlace ansiado del duelo en ella empeñado. Bien hacen esas miradas de los liberales de toda Europa en seguirla con interés, porque á todo el partido de la libertad en el continente interesa el problema que entraña esta lucha interior del pueblo francés: Inglaterra que sola no se atrevió á cubrir con sus ejércitos á Constantinopla ni aun con Austria á oponerse á Rusia, ha sentido despertarse vivamente sus apetitos al descubrir hábiles perspectivas que del partido católico romano surgieron haciendo entrever la posibilidad de formar una cuádruple alianza en oposicion á la de los tres imperios con Italia. Esta alianza habríase formado estando á la cabeza de ella Francia si en ella hubiese triunfado el Mariscal Mac-Mahon.

Por un momento se creyó que no obstante la brillante mayoría ganada por los republicanos en las urnas que el Presidente llevó al pais, la voluntad de este sería desconocida. Hoy, cercano el dia de la apertura de las Cámaras, ha cundido por todas partes la palabra de conciliacion que debe entenderse por sumision; y todos celebran la adjudicacion del premio que va á hacerse al partido liberal que admiró al mundo por las grandes virtudes, por las grandes pruebas de resignacion, paciencia y entereza que dió durante los cinco meses que duró el interregno de los que subieron al poder para provocar al pais.

Un ministerio que se formará al abrirse las Cámaras, en sustitucion del actual, tendrá por

objeto buscar los medios de transaccion entre el poder y la nueva mayoría del Cuerpo legislativo, de acuerdo con la muy respetable minoría del Senado: si en uno y otro campo hay suficiente conocimiento de lo supremo del momento, el arreglo ó transaccion será fácil y el nuevo periodo político tranquilo y apacible, cual conviene á la animada época comercial del fin de año y al gran concurso de la próxima primavera.

P.

Paris 31 de Octubre de 1877.

CRÓNICA GENERAL.

A Belchite fué hace pocos dias el Arzobispo de Zaragoza á inaugurar un Seminario, habiendo quedado encargados de la enseñanza que ha de darse en dicho establecimiento, los padres Dominicos

El dia 30 del mes de Octubre próximo pasado, se sacaron á la venta en el pueblo de Letús, provincia de Zaragoza, cerca de 40 fincas entre rústicas y urbanas por débitos de contribucion de sus poseedores.

¡Desgraciados pueblos!

El aspecto que presentan los campos en toda la provincia es inmejorable. Después de una sementera excelente, ha llovido por todas partes, con lo cual las plantas han ganado mucho en su desarrollo.

El dia 8 del mes actual, á la una de la tarde y en el despacho del Sr. Gobernador civil de esta provincia, tendrá lugar la subasta del material necesario para colgar dos nuevos hilos en la línea telegráfica de Teruel á Caminreal.

Ha sido trasladado á Zaragoza el oficial de la Administracion económica de Huesca, nuestro paisano y amigo, D. Casimiro Lázaro.

Hemos recibido el número 137 de la notable revista *El Porvenir de la Industria*. Se suscribe en la Administracion de EL TUROLENSE.

Desde Madrid nos escriben diciéndonos que las economías que se harán en los próximos presupuestos no excederán de 20 millones, siendo probable que se suprima el aumento de precio de los sellos de franqueo.

Dice *El Globo*:

El Ayuntamiento de Santander ha im-

puesto diez pesetas de contribucion anual á cada perro.

Van á *rabiar*... los amos.

Han sido destinados á la comandancia de la Guardia civil de esta provincia el capitán D. Francisco Fernandez y el alférez Don Gregorio Lopez.

El sábado celebrará sesion la academia jurídica, para discutir el tema de *El celibato del clero*.

En Boston se ha verificado una asamblea de gentes que se oponen á morir. Un sentenciado á muerte envió su adhesion á la asamblea.

Los tratantes en ganado del pueblo de Tiana, en Cataluña, han concebido un pensamiento que merece ser divulgado, tanto en honra de sus iniciadores, como para ver si hay imitadores en aquellos laboriosos y dignos ciudadanos.

Está reducido á dejar en fondo cada cual doce céntimos de peseta por cada libra de carne que expendan, para librar del servicio de las armas á los hijos de los consumidores de su mercancía, con cuyo objeto en poco tiempo han reunido 598 pesetas.

Parece que en Huesca se tiene mucha confianza de obtener, para guarnecer dicha plaza, un batallon de infantería que tiene pedido aquel Ayuntamiento; en atencion á que el general Ceballos ha prometido aconsejar al Sr. Castillo que procure acceder á los deseos de los oscenses.

Tambien confiamos que el Ayuntamiento de esta Capital hará cuantos esfuerzos le sean dables para alcanzar el aumento de la guarnicion de esta plaza como lo tiene pedido

De *Los Debates*:

La comision provincial de la Diputacion de Soria ha circulado á todos los ayuntamientos de la provincia, á la prensa y corporaciones científicas y económicas, un proyecto de creacion de un *Banco provincial*, que ha presentado el diputado provincial, vocal letrado, D. Lorenzo Aguirre.

Hemos tenido ocasion de leer el indicado proyecto, y desde luego reconocemos que revela profundo estudio de la ciencia bancaria y un sentido económico, acertado y práctico para la realizacion del pensamiento.

Las bases para la fundacion del *Banco provincial*; los medios que se proponen para la creacion del capital; la inspeccion y vigilancia de las operaciones; la organizacion

de éste y la legítima intervencion de los municipios, como primeros accionistas, comprenden todo un plan económico digno de estudio.

Falta hace que las diputaciones y los municipios, despojándose de la secular tutela del Gobierno central, recobren su iniciativa, atiendan á sus necesidades, y miren á su porvenir. El acuerdo de la Comision provincial de Soria y el proyecto de su celoso é ilustrado vocal Sr. Aguirre son, en este sentido, verdaderamente recomendables.

Ya en otra ocasion nos ocupamos de este asunto y creemos que bien vale la pena de que en esta provincia se traten de adoptar medidas encaminadas á la creacion de un *Banco Agrícola* que saque á la clase pobre de nuestros labradores de sus apuros y ahogos, especialmente en años en que como el presente, la cosecha ha sido escasa y mucha la paralización general de las industrias. ¿No podrian acaso utilizarse los productos de los pósitos con este fin? Nosotros creemos que los pueblos los cederían gustosos una vez penetrados de lo laudable del fin, y mucho mas si el Banco que se creara estaba inspeccionado por la Diputacion provincial.

Dice *La Unidad Católica de Valencia*:

Es ya un hecho el próximo comienzo de los trabajos para la construccion de un ferrocarril económico que pondrá en comunicacion directa á las ciudades de Sagunto y Teruel. Los ingenieros encargados de esta importantísima obra parece que tienen muy adelantado el plano y la memoria correspondiente que ha de elevarse á la aprobacion de la superioridad.

A mediados del mes de Octubre último se solemnizó el cumpleaños de la jóven madama ANAIS DAGNON, en Burdeos; se comió y bailó, empezando la primera danza la señora ANAIS, héroe de la fiesta; la cual cuenta la friolera de CIENTO DIEZ Y SIETE AÑOS.

Dice *El Mercantil Valenciano*:

Segun el periódico *El Cronista*, han sido detenidos en la madrugada de hoy los republicanos Luis Blanc, Gabriel Mas y otros muchos.

El fiscal de imprenta pide siete dias de suspension para *El Imparcial*, y veinte y uno para *La Paz*.

El lunes se verificará una reunion en casa del Sr. Alonso Martinez.

Ascienden á diez y seis los detenidos en la madrugada de hoy.

La recaudacion del mes de Octubre en las aduanas de la isla de Cuba, ha tenido un aumento de setecientos mil duros.

Se ha prorogado el plazo para la admision de objetos destinados á la Exposicion de Paris.

En el *Boletin oficial* de la provincia del dia 3 del presente mes se inserta una circular expresando las reglas que deben observarse para la concesion de moratorias y compensaciones por los impuestos de consumos, 5 por 100 sobre presupuestos de ingresos municipales é impuesto personal de que trata el artículo 45 de la ley vigente de presupuestos.

El rey D. Francisco de Asis ha dirigido un autógrafo al Sr. Martin de Herrera, ministro de Ultramar, excitando su celo para que contribuya á facilitar la concurrencia á la exposicion de Paris de los productos ultramarinos, añadiendo que tiene noticia de que los productores de Cuba, Filipinas y Puerto Rico, se hallan animados de los mejores deseos para que en aquel certámen universal se vea España bien representada.

De Real orden se ha comunicado al capitán general de Filipinas que S. M. el Rey ha visto con marcadas muestras de satisfaccion el brillante comportamiento de las fuerzas de mar y tierra durante los sucesos ocurridos en Joló los dias 9, 10 y 11 de Setiembre último.

Ayer lunes á las 12 y media de la tarde tuvo lugar, bajo la presidencia del Sr. Gobernador, la primera sesion de la Diputacion provincial, habiendo asistido los Sres. siguientes: Bernad, (D. Pedro) Esteban, (D. Bartolomé) Esteban, (D. Jorge) Espinosa, Magallon, Alberola, Sanz, Dominguez, Martin, Corbin, Calvo, Mata, Cabañero, Latorre, (D. Mariano) Espallargas y el electo Sr. Crespo.

El Secretario, Sr. Silvestre, dió lectura á una estensa Memoria dando cuenta del estado de todas las dependencias afectas á la Diputacion; de los trabajos por ellas llevados á cabo, en virtud de su respectivo cometido y de los acuerdos de la Comision permanente. Dicha Memoria fué aprobada por unanimidad.

Se leyó el acta de la última sesion y tambien fué aprobada.

Se dió cuenta del acta de la eleccion de diputado por Calanda Sr. Crespo habiendo sido aprobada.

Ya que actualmente se hallan reunidos en esta capital los Diputados provinciales conve-

niente será que se piense, y así creemos que se hará, en tratar ciertas cuestiones de grande y general interés para esta provincia. Figura en primer término, á nuestro entender, lo referente á la construccion de las vias de comunicacion y en especial la pronta y rápida terminacion de las carreteras que han de poner en relacion directa á los partidos altos con la Tierra baja. Comprendemos que el estado presente de los fondos provinciales no es nada favorable para que se acometan grandes empreras, pero ante necesidades premiosas urgente hacer un esfuerzo á fin de sacar á esta comarca del abatimiento en que se halla.

Precios medios del Almudi de Teruel.

Trigo. —Chamorra superior, á.	35, reales.
Id. Chamorro, á.	34, »
Id. Jeja, á.	33, »
Id. Candéal á.	34, »
Id. Royo á.	33,50 »
Id. Morcacho á.	26, »
Id. Centeno, á.	22,24 »
Cebada, á.	17, »

Teruel 5 de Octubre de 1877.—*El encargado del Almudi*, Carlos Jordan.

ÚLTIMA HORA.

Bucharest 3.—Durante el jueves y el viernes no ha cesado un violentísimo bombardeo sobre Rustchuk.

Ragusa 3.—Los montenegrinos se preparan para atacar á Klobuck. El bombardeo de la plaza de Spuz comenzó ayer.

Viena 3.—Un despacho oficial dice que Bazard-Jik está amenazado por el ejército ruso.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,80
Bonos del Tesoro.....	70,

Cultos.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO.

En la calle Nueva, casa de la Quirriquilla, se alquilan carros para subir vino de los trules, á dos cuartos cántaro, poniendo el conductor los botos ó pellejos.